

EL PROBLEMA DE MARRUECOS

Comentarios a la carta de Cambó

Es el asunto del día. La carta de Cambó, por la significación, del gran político catalán, por los conceptos que contiene y por el mismo asunto que trata, ha tenido la virtud de elevarse a ser el tema de la atención nacional. Las circunstancias del momento son también favorables para ello, una vez que han quedado a salvo la dignidad de la Nación y del Ejército.

¿Conviene a los intereses de España el abandono de Marruecos? Ese viene a ser en concreto el problema cuya discusión se ha planteado.

Nosotros nos abstendremos de exponer nuestra opinión. Ni nos consideramos capacitados para ello, ni tenemos bastantes elementos de juicio.

Nos limitamos, para que la opinión de nuestros lectores pueda tener una orientación, a recoger lo que en otros periódicos de alguna significación se escribe.

Únicamente nos atrevemos por hoy a hacer unas preguntas cuya contestación dejamos al buen juicio de nuestros lectores.

De optar por la retirada de nuestro Ejército ¿hasta dónde debía llegar la retirada? ¿Deben abandonarse las plazas de Melilla, Ceuta, Tetuán...?

¿Si?... Recuérdese aquello de la «Llave del Estrecho» tantas veces repetido.

¿Deben conservarse aquellas plazas? Entonces nos veríamos en el peligro continuo de que los moros nos atacasen en ellas con fuerzas de todos sus territorios, bien pertrechadas de todos los elementos de guerra, con toda libertad introducidos en sus dominios.

Ahí quedan las preguntas sometidas a la reflexión de nuestros queridos lectores.

to que podría ser suscrito por cualquier español y hace conjeturas sobre la contestación de Primo de Rivera desde el momento que dice que las ideas de Cambó son «adecuadas, por su esencia y por su serena exposición para guiar al pueblo».

Dice que no menos importante que la opinión española es la del Gobierno francés manifestada por Mr. Painlevé en su discurso de Niza cuando dijo: No tengo necesidad de añadir que no queremos conquistas ni oprimir, que sólo queremos la paz por todos, y que las tribus reconciliadas o sometidas aprecien la generosidad con que Francia aplica el adagio: «los adversarios de hoy son los colaboradores de mañana».

Termina «El Sol» diciendo: Paz y colaboración con los adversarios de hoy es el lema francés, «reducción al mínimo esfuerzo» es el lema del señor Cambó; «ligeros diferenciales» los reparos del general Primo de Rivera; «Será acaso éste el resumen del pensamiento imperante, un conjunto coherente de proyectos y preparaciones?»

«La Nación», cuyo comentario esperamos con cierta ansiedad, dedica hoy su artículo de fondo a la carta del exministro catalán.

El nuevo diario se absteine de emitir su parecer.

Únicamente dice que «la actitud de Cambó debería ser imitada por las personalidades de valía, que al inhibirse en el momento presente se confunden con tanto desterrado que purga en el ostracismo forzoso sus propios errores. Tengan en cuenta que su asistencia es reclamada por el país, que espera de ellos el fruto de sus lentos, y diríamos de los mismos lo que manifiesta el general Primo de Rivera del señor Cambó: que no pueden tomarse tan largas vacaciones sin daño para España».

Y en el último párrafo: «Nosotros también hemos hablado de la cuestión de Marruecos en nuestra brevíssima actuación, y hemos probado que aún no está por completo terminada, se halla en el único camino posible para su más feliz terminación, coincidiendo en lo más esencial con el Presidente del Directorio y con el exministro de Hacienda señor Cambó.»

La Prensa continúa comentando la carta de Cambó.

«El Sol» publica un artículo de su colaborador señor Araquistáin comentando la carta de Cambó.

Reconoce que la opinión del público está de acuerdo con Cambó en las premisas y en la conclusión de que debe abandonarse Marruecos.

El señor Cambó dice—se declara abandonista, propugna la retirada de España de Marruecos; pero no señala el camino. Nada más sencillo que indicar una meta en política y en historia; lo difícil es el recorrido, la senda para lograrla. Nada más fácil que saber el *adónde*: cualquier utopista dispone de un programa para arreglar radicalmente el mundo. Lo arduo es definir el *por dónde* y el *cómo* de un fin; en esto se distingue el político práctico y eficaz del iluso y estéril.

El señor Cambó no nos ha dicho cómo puede retirarse España de Marruecos. La cosa parece tan sencilla y expeditiva que oigo murmurar a algunos comentaristas, mientras hacen uno de esos encogimientos de hombros que quieren denotar la evidencia: «Pues... retirándose!» ¡Abandonando la tierra africana y embarcando para España todo el ejército!» Así podemos pensar los hombres de la calle; pero no un hombre de gobierno como el señor Cambó. Así puede pensar incluso un gobernante de un Estado revolucionario como Rusia, que ha roto toda ligadura jurídica con los Estados capitalistas, que no reconoce Tratado ni obligaciones internacionales de ningún género en cuanto concertó el régimen zarista. Pero el señor Cambó no es un revolucionario de tipo comunista. El señor Cambó sabe que un Estado, como lo es actualmente el español, no puede desligarse en absoluto de toda relación jurídica internacional con Europa y el resto del mundo. Que no puede prescindir de los Tratados existentes y de los que en el futuro convenga de la noche a la mañana, por incontrastable capricho.

Apunta como solución jurídica la denuncia de los tratados con objeto de que se revisen y reformen en el sentido de la opinión española que quizá no discrepe fundamentalmente de la opinión de Cambó. «Será—dice—la dirección política que al hablar de retirada está en la conciencia del señor Cambó?»

Otra solución—dice Araquistáin—sería la intervención de la Sociedad de Naciones.

«Es este acaso el criterio del señor Cambó?»

Sea cual sea, convendría conocerlo. La mayor parte de los españoles profesan el abandonismo. Las divergencias de opinión nacen del *cómo* y el *cuándo*. El pensamiento del señor Cambó, por más aplaudido y respetado y aun aplaudido, sería valiosísimo. Es lo que dicen los comentarios del público que assiste al incipiente diálogo. Pero la pausa será probablemente breve y no sería correcto ni político prolongar los murmullos. Con que el señor Cambó sepa que existen basta. Esperemos que la censura lo entienda así también.

En un editorial de redacción dice que coincide con el político catalán en su idea fundamental.

Hace resaltar a continuación las principales afirmaciones del documen-

QUISICEDO

¿Cómo progresan los pueblos con el concurso de las personas de buena voluntad?

Hace dos meses se posesionó de esta parroquia nuestro digno economista don Víctor Díez Martínez, sacerdote recién salido de la Universidad Pontificia de Burgos, y llevado de su ardiente celo para dar el mayor realce posible a las festividades religiosas concibió la idea de establecer el canto gregoriano, dando principio al ensayo de la misa de «Ángeles» para lo cual se prestaron gustosas las complacientes y piadosas señoritas de este pueblo.

Esta idea excelente coincidió con la llegada del R. P. Bruno Rodríguez, de las Escuelas Pías, de Villacarriedo, quien después de haber recorrido varias ciudades del extranjero, se dispuso a descansar en su pueblo natal, situado en este valle de Sotosueña.

Entero de tan laudable proyecto, y llevado de su grande amor a la patria chica y del deseo ferviente de engrandecer y solemnizar el culto religioso, se impuso gustoso el sacrificio de asistir diaria y puntualmente a dirigió sus ensayos, no solo de la misa, sino de preciosos cánticos apropiados para honrar a la Virgen durante la novena, que se había de celebrar en honor de Nuestra Señora del Rosario, la que, empezada el día 26 de septiembre, terminó el día 4, con una ferviente comunión de niños y adultos, distribuida durante la misa, cantada admirablemente por las señoritas Frede y Casilda Pórras, Carmen Rozas, Regina Roda, Nieves D. Sarabia, Aurora Pérez Abechuco y Amaia Ortiz, las dos últimas de la colonia vareniega de Bilbao, las que cantaron también primorosamente el santo rosario, durante la procesión celebrada por la tarde.

Digno remate de la fiesta, fué la exposición solemnemente de Su Divina Majestad.

Mi humilde felicitación a nuestro amable economista, al reverendo padre Bruno, de quien conservamos grato recuerdo y profundo agradecimiento, y al simpático coro de señoritas, que ha sabido adornar el altar con exquisito gusto durante los días de la novena y ha conseguido dar a tan piadoso culto una solemnidad como jamás se ha conocido en este pintoresco pueblo.

ISAAC PENA,
Quisicedo, 10-10-1925.

limitándose a vivir, si quieren su vida interior, porque, país de paso intercontinental, la razón geográfica le impone provisiones que no tienen para que pesar en el ánimo de los estadistas de otros pueblos de tierra adentro...

Rechaza las apreciaciones del señor Cambó sobre la ocurrido en la zona francesa asegurando que: «Donde la obra admirable del Protectorado francés había echado raíces no ha sonado un tiro, y en cuanto al fanatismo y odio de raza y religión, creámos el señor Cambó, se abriga más en los ulemas y chorras de Fez, de Mequinez, de Rabat y Marrakech, que en los territorios berberes de los benizentral y montañeses tributarios del Uarga. Las cosas como son.»

Termina exponiendo su propia opinión con las siguientes palabras: «Nosotros una vez más decimos: toda política serena, continuada, perseverante, a base de perfecta inteligencia con Francia y teniendo como finalidad práctica el desarme de las cabillas para poder implantar sin riesgo, lenta pero continuamente, una obra de paz y de trabajo, conducirá a la solución total del problema, más rápida y menos costosa y con más honor para España que un abandono que si en lo moral sería con desprecio para la nación española, en lo material podría ser un desastre y una ruina.»

Sigue la caza de lobos en los Montes de Oca

Los montes que en otros tiempos no muy lejanos se hicieron famosos y renombrados por ser albergue de cuadrillas de bandidos, dando origen al refrán popular «A robar a montes de Oca» adquieren en nuestros días mayor nombradía y vulgaridad por las ruidosas batidas que se vienen dando contra los lobos que les tienen invadidos.

Tenemos noticia de que fuera de la cacería del último domingo, han matado otro los vecinos de Uzquiza y que el martes remató otro de un jiro el granjero de Matarreros, entre aquella granja y la de Valdefuentes.

Son ya diez y nueve los lobos muertos en un año; número suficiente no solo para alamar a los ganaderos de aquellos pueblos, sino también a nuestra ciudad si se les hubiera dejado multiplicar.

Aún no se ha exterminado el dañino animal de aquellos bosques, puesto que el lunes, como si trataran de reponerse del susto del día anterior, asallaron el corral que cerca de Villasar tienen Román Urrez y otros vecinos haciendo una gran degollina de ganado.

En vista de esto, algunos alcaldes han oficiado al de Villafraña para que se repitan las batidas hasta el total exterminio de la fiera.

Dado el interés que éstas batidas han despertado en el público, por su buena organización, y el número extraordinario de pueblos que allí se reunen, así como por el feliz éxito de las tres últimas, procuraremos informar a nuestros lectores sobre la próxima batida que se efectuará el domingo 25 del actual, en la que según nuestros informes tomarán parte muchos valientes cazadores.

En adelante cambiaremos el refrán y diremos: «A cazar lobos a montes de Oca».

La Filarmónica

El concierto de la «Orquesta rusa de balalaikas», está pendiente del paso de los artistas por la frontera española, paso que como ocurrió con el «Coro Ucraniano», ofrece alguna dificultad a causa de imperfecciones encontradas en la documentación necesaria.

Creemos que muy en breve podremos dar noticias definitivas de este asunto.

TRIBUNALES

Señalamientos para mañana:

SALA DE LO CIVIL.

Pleito procedente del Juzgado de primera instancia de Reinos, seguido entre don Claudio de la Fuente Ortiz y don Eduardo Alvarez Mier, sobre cumplimiento de un contrato. Ponente, señor Alvarez; defensor, licenciado Val; procurador, Fuente; secretaría del licenciado, señor F. Soto.

Cuartos de Baño

Ninguna persona de buen gusto que quiera unir la inmejorable calidad a la mayor economía, debe instalarlo sin consultar con él.

Centro de Representaciones

Vitoria 14, bajo.—Teléfono 415

Sastrería de militar y paisano

PABLO HURTADO

Premiado en Barcelona en 1907

Especialidad en uniformes militares y civiles.—Las más altas novedades en géneros para prendas de etiqueta, gabanes, trajes y gabardinas.—Impermeables «Chis fias» de paño sin goma.

Precios sin competencia

Martínez del Campo 1, entresuelo.

Doctor LOPEZ GOMEZ

Ex Profesor del Instituto Rubio de Madrid

Especialista en garganta, nariz y oídos

Consulta de diez a doce y de cuatro a seis

Doctor C. URRACA

OCULISTA

Consulta: de doce a dos — Gratito a los pobres

LAIN-CALVO, 18, PRIMERO

TALLER

de escultura, talla y decoración.

Eulogio Valladolid

P.º P.º, núm. 8.—BURGOS

Doctor Luis Valero Carreras

Especialista en enfermedades del pecho

L.º uredo por la Real Academia de Medicina

Tuberculinas, Sueros, Vacunas, Rayos X

Consulta: De 11 a 1 y de 2 a 5

San Juan, 48 y 50, 2.º Teléfono 214

Gran Tintorería, movida a vapor y fuerza eléctrica

JOSÉ MASIP

Tintes sólidos y modernos sobre toda clase de tejidos, lana, seda o algodón, tejidos a la muestra. Luces en ocho horas.

Limpieza en seco y bien perfeccionada.

Se lina toda clase de ropas de militar y sacerdote, así como también impermeables.

Tienda despacho: Lain-Calvo, n.º 31.—Talleres: Calle Hospital Militar, n.º 5.—Teléfono 286

PRONTITUD, ECONOMIA Y ESMERO

NOTAS DEL DIA

REUNION DEL DIRECTORIO

A las nueve y media de la noche terminó la reunión celebrada ayer por el Directorio en la Presidencia.

A la salida, el marqués de Estella manifestó a los periodistas que todo va bien, sobre todo en África, que es la que nos interesa. Mañana facilitará la contestación a la carta del señor Cambó. Es una contestación completa, en la que ha recogido todos los puntos que contiene la carta pues al dar esta a la publicidad, se limitó a añadir algún ligero comentario, como cosa de pura cortesía y acuse de recibo. Mi carta—añadió el marqués de Estella—tendrá el valor de la sinceridad; en ella expongo cuanto pienso sobre el problema de Marruecos y creo que la opinión quedará satisfecha. Hoy ya he enviado a Barcelona, y mañana se les facilitará a ustedes a la una de la tarde, para que pueda publicarse al mismo tiempo en Barcelona y en Madrid.

El general Vallespina dijo a los informadores que las noticias de África son buenas, y que al Consejo del Directorio asistieron todos los subsecretarios, despachándose expedientes sin importancia. El presidente leyó la contestación que dirige al señor Cambó, pareciéndoles bien a todos los vocales.

Se le preguntó si habían tratado de los asuntos de los mineros asturianos, contestando que efectivamente, habían cambiado impresiones sin tomar acuerdo alguno en concreto.

También le preguntaron si era cierto que el marqués de Estella había hecho a la comisión de hulleiros algún ofrecimiento, respondiendo que lo ignoraba. Seguidamente explicó la causa de la huelga por el exceso de producción y falta de mercados, y declaró que los obreros se han conducido correctamente en este conflicto, por lo que, ante esta actitud pacífica, es probable que el Gobierno acuda en socorro de ellos.

UNA ACLARACION

Refiriéndose al marqués de Mañago al folleto publicado por los organizadores del Congreso Nacional de Pesca inaugurado hoy en Madrid, en el que se hace constar, y un periódico lo ha recogido tal vez como insidia, que los pesqueros han luchado hasta ahora con armas indebidas contra la indefensión en que los dejaba el Poder público, entregado al único afán de sostenerse en el encumbramiento, y como esta afirmación, por su ambigüedad, pudiera parecer dirigida al Directorio, el presidente del Congreso de Pesca la ha rectificado terminantemente en el sentido de que en manera alguna se refiere al actual Gobierno, al que los armadores están muy agradecidos.

FIRMA REGIA

El Rey firmó ayer los siguientes decretos:

Hacienda—Jubilando con honores de jefe de Administración a don Juan Bautista Gardoqui, jefe de Administración de primera clase de Aduanas.

Nombrando administrador de la Aduana de Barcelona a don Carlos Giner.

Jubilando por imposibilidad física a don Leonardo Gómez, del Cuerpo de Aduanas y al inspector de Valencia don Evaristo Caprise.

Nombrando administrador de la Aduana de San Sebastián, a don Joaquín Lauri; de Cádiz, a don Fernando Vargas; jefe segundo de Aduanas a don Felipe Fernández; inspector de fuelles a don Antonio Salinas; segundo jefe de la Aduana de Gijón, a don Benito Martín.

Guerra—Dictando normas para la rápida tramitación de recompensas pendientes de resolución y propuestas por méritos de guerra.

Instrucción—Nombrando director general de Bellas Artes a don Joaquín Pérez del Pulgar, conde de las Infantas.

Concediendo la gran cruz de la Orden civil de Alfonso XII a don Salvador Cardenal.

Gobernación—Concediendo la nacionalidad española a varios súbditos rusos.

Ei lujo y la elegancia

Confunden muchas mujeres lastimosamente el lujo con la elegancia. Son cosas muy distintas. Cuando se juntan, pueden presentarse mutuo encanto y atractivo; separadas, defiéñense mejor la segunda.

El lujo es cuestión de dinero; pueden proporcionarse los ricos; se vende, se compra. La elegancia es privativa de la persona. De la mujer elegante puede decirse como del poeta, que nace y no se hace.

En la compostura y atavío de las mujeres ricas, privadas de buen gusto, se ve la mano del comerciante, del modisto, del joyero; en la mujer elegante, la mano propia. La una acepta servilmente la moda, se entrega para que la vistan. La otra examina, escoge y ordena a la modista.

En medio de sus extravíos, la moda deja un margen, una calle más o menos ancha a la iniciativa de las elegantes. Todas las formas de trajes y de sombreros, los dibujos y colores de las telas no son exactamente iguales y hay en todo para tomar y dejar. Ninguna mujer de buen gusto, si es pequeña y delgada, se pondrá un sombrero de alas muy anchas aunque sea de bella forma, ni menos uno de esos que semejan una espuerta boca abajo, con lo que parecería una sombrilla andando o un hongo de largo pedúnculo; y en cambio le caerá muy bien el primero si es alta y esbelta, dejándose contemplar su rostro sobre el oscuro fondo de las alas.

Si es rubia afrontará todos los colores, el blanco y el negro, inclusive, suponiendo que estos sean colores, y no, como explica la física, la reunión y la ausencia de todos ellos; «si con el azul te atreves, guapa eres». Pero si es morena, huirá de éste y del rosa, como de la peste; y se conformará con el grana, que le servirá a maravilla; pero las morenas parecen que la tierra produce los claveles encendidos y el mar sus encendidos corales.

Tocados hay que van bien a un cabello dorado, como otros a madejas negras.

La mujer elegante, si es gruesa y de corta estatura, huirá de las telas de cuadros y de los colores claros y de los trajes muy ceñidos, que acusan más las formas pronunciadas, y buscará los tonos oscuros y las listas, que contribuyen a la esbeltez; y viceversa si es alta y delgada.

En los pequeños detalles, como la sombrilla, el abanico, el color de los guantes, el perfume favorito, la combinación de colores en vestidos y sombreros, la elección y armonía de estas diferentes prendas, según la hora, el día, la estación, el estilo, se distingue también sobriamente la mujer elegante de la que no lo es.

Y adviértase que, dentro de la elegancia, es de más subidos quilates la que va acompañada de mayor sencillez.

A ninguna joven puede serle costoso cumplir con esta condición. El mayor atractivo de la juventud está en la graciosa agilidad del Cuerpo, la tersura y los colores del rostro, el brillo de los ojos, la esbeltez del tallo; «Lejos de las jóvenes las telas costosas y las alhajas; quédense los gruesos y ricos tejidos, y los diamantes para envolver los talles ya desfigurados y dar un brillo prestado a los ajados rostros de las matronas!»

Apurando el concepto de la sencillez ¿cómo está más ideal y vaporosamente vestida una joven, que con un traje de linón blanco ceñido con un listón azul a la cintura? ¿No es esta la moda de las vírgenes del cielo, traída por la Madre de Dios, a la gruta de Lourdes?

Y si del atavío personal pasamos al arreglo y decorado de las casas, habremos de repetir los anteriores argumentos. Aquí la mujer elegante, como dió sus órdenes a la modista y a la sombrerera, se las dará al papelista y al tapicero y en cada habitación pondrá el sello de su buen gusto con la elección y colocación de cuadros, muebles y colgaduras. Es sorprendente el efecto logrado a veces por una mujer hacendosa con una humilde corona de flores y las labores de sus manos.

Preferible es oír decir de la mujer: «¡Qué bien vestida va siempre con cuatro trapitos de poco valor!» ¡Qué casa tan bonita ha puesto en medio de su modestia—que no de la adinerada.—Va bien, pero tan recargada de adornos!... ¡Qué lujo tan extemporáneo y de mal gusto en su casa!

La una ha realizado el milagro de multiplicar sus medios de fortuna; ha demostrado una habili-

dad semejante, aunque sea vulgar la comparación, a lo que el pueblo llama donosamente la gracia del barbero: dejar patilla donde no hay pelo.

La otra hace recordar la frase aplicada a la torpeza de los malos pintores: «a mal Cristo, mucha sangre».

Y a los ojos de toda persona sensata, la primera resulta más simpática y hasta más digna de poseer las riquezas de la segunda.

Ricardo Sánchez Madrigal

Ayuntamiento de Burgos

Se recuerda a las personas que aún no se hayan provisto de su correspondiente cédula, que el 31 de los corrientes termina el plazo voluntario de cobranza, y que pasada esta fecha, se exigirán los recargos legales, procediéndose por la vía de apremio.

Para mayor comodidad del público la Alcaldía ha dispuesto que el despacho de cédulas se tenga abierto en la oficina de Arbitrios de nueve a una y por la tarde de cuatro a seis, durante el presente mes.

Y, por último, se recuerda también a las habilitados de las clases que perciban haberes del Estado o de fondos provinciales y municipales, que si no lo hubieren hecho ya, deben exigir de los perceptores la presentación de la cédula personal, al satisfacerles la mensualidad correspondiente al mes actual, y la obligación de anotar al margen de la partida de cada interesado, el número, clase y fecha de la cédula respectiva, según dispone el artículo 11 de la vigente instrucción y R. O. de 29 de julio de 1908.

Burgos 19 de octubre de 1925.
—El alcalde accidental, Guillermo S. Cardiel

Calzados PACO

Brodequines engrasados, piso goma 15 ptas.
Idem, piso suela 15 »
Brodequines piel hierro, piso suela 20 »
Idem id., piso goma 18 »
Idem boxcal negro, piso goma 15 »
Fábrica y despacho: STA. AGUEDA, 40
TELÉFONO 292

GARAGE

Se arrienda en la calle de San Julián 10

Academia PEREZ-HERNAIZ

Correos y otras carreras especiales. Grandes resultados obtenidos en todas las convocatorias. Completamente profesorado. Preparación para auxiliares femeninos de Correos.

Martínez del Campo 15, enlto., decha.

Marrodán y Rezola

Sucesores de Salustiano Marrodán
LOGROÑO

Esta casa fabrica las mejores prensas y material para la elaboración de vino

Pídase catálogo gratis

COMPRE USTED
LA COLONIA

AROMAS DE LA TIERRUCA

“LA ROSARIO” (S. A.)
DE SANTANDER

A los enfermos de los ojos
El oculista americano en Burgos

Tenemos el gusto de anunciar a nuestros lectores, que el famoso oculista americano doctor Ricardo Catalá, establecido en Valencia, calle Alfredo Calderón, 15 que en su última visita a esta capital curó muchísimos enfermos, conocido en todas partes por sus curas obtenidas, cuyos plácemes y elogios han sido insertados en la Prensa valenciana, de paso por esta capital y obligado para recibir a su numerosa clientela, y con el fin de poder operar a todos los enfermos que lo necesitan, dara siete días de consultas en el HOTEL NORTE Y LONDRES, en Burgos.

Los enfermos de los ojos, así como también los que hayan ensayado de todo sin resultado alguno, pueden visitar a este famoso oculista, que obtiene resultados sorprendentes con tratamientos especiales descubiertos por él, especialmente en todas las queratitis con úlceras de córnea y granulaciones. Aquellos enfermos que no puedan visitar a dicho especialista, podrán hacerlo por escrito.

Dará consultas en el HOTEL NORTE Y LONDRES de diez a una y de cuatro a siete, los días lunes 19, 20, 21, 22, 23, 24 y domingo 25, inclusive.

VINOS Y CONAC
PEDRO DOMECQ Y COMPAÑIA
JEREZ DE LA FRONTERA

Representante: LUIS DE PABLO Nuño-Rasura, 2 y 4 BURGOS

BOLETIN OFICIAL

Sumario del número de hoy:
Presidencia del Directorio militar.—R. O. aprobando las carlas municipales de varios Ayuntamientos ajenos a esta provincia.
Gobierno civil: Obras públicas.—Anunciando que se abra información pública acerca de modificaciones propuestas en un proyecto de central eléctrica en la fábrica de harinas de «Hijos de Lucio Arranz», en el río Rianza, término de Adrada de Haza.
Noticias oficiales de Marruecos.—Diputación provincial.—Extracto de los acuerdos de la Permanente en la sesión de 8 de octubre.
Providencias judiciales.
Servicio de higiene pecuaria.—Estado sanitario en el mes de setiembre.
Anuncios oficiales.

COLISEO CASTILLA

VIERNES
25 DE OCTUBRE DE 1925

Vermouth, a las siete. Noche, a las diez y cuarto.

Éxito colosal de la gran atracción enciclopédica

STELA

Todos los días cambio completo de programa; hoy el número sensacional

LA CAVERNA DE LUCIFER

donde aparecen personas y espectros y se ve a una persona del público

No deje de ver a la gran atracción

STELA

Buica de Preferencia, 2'00.
Butaca de Paño, 1'50.

Para el estiaje

Los industriales y agricultores, no deben olvidar que tanto para contrarrestar los perjudiciales efectos del estiaje, como para facilitar las penosas agrícolas, no hay nada que supere a un motor, bien sea de aceites pesados, diesel o semi-diesel, de gas pobre o gasolina, siempre que su marca sea de la garantía que ofrece la Compañía de los motores Deutz Otto legítimo

Antes de comprar motores pedid referencias de las instalaciones hechas. Esta casa o las podrá suministrar numerosas e inmejorables de las muchas que tiene funcionando en Burgos y su provincia.

Centro de Representaciones
Vitoria 14, bajo. Teléfono 415

Compro

pieles conejo para Peletería fina.
Razón: Jaime Matamala. Manresa (Barcelona).

Motores para estiaje

Los mejores SEMI-DIESEL, DIESEL y de GASOLINA a precios inverosímiles y facilidades para el pago: BOMBAS para riego, grupos completos, eléctricos y a gasolina: Herramientas, correas, cojinetes, etc.

“EL MATERIAL INDUSTRIAL” C. A.
SANTANDER, 1 (Casa del Cordón)

JOYERIA DE MODA

SOTUALES Y JOYAS montadas con las inalterables.
PERLA ORIENTE
Venta exclusiva en esta casa.

Los teléfonos del mundo

«Nadie ignora que los Estados Unidos es el país donde está más extendido el uso del teléfono.»

En 1 de enero de 1924 había en todo el mundo, según las estadísticas 24.576.000 aparatos en uso. De esta cifra, 15 y medio pertenecían a los Estados Unidos, es decir, el 63 por 100. Teniendo en cuenta que la población de esta nación no es más que el 6 por 100 de la total del globo, puede verse el enorme desarrollo adquirido por el teléfono en Norteamérica.

En otros términos, hay en los Estados Unidos un aparato por cada siete personas.

En cambio en el resto de las naciones corresponde un aparato por 185 personas.

Por cada 100 habitantes hay en Estados Unidos, 13,7; Canadá, 11; Dinamarca, 7,7; Nueva Zelanda, 8,3; Suecia, 6,7; Noruega, 6,1; Australia, 5; Alemania, 3,8; Gran Bretaña, 2,5; Francia, 1,6.

Es digno de anotar que los tres primeros países de esta clasificación son aquellos en que el servicio telefónico está en manos de Compañías particulares.

(De «Daily Mirror.»)

Más de la cacería de lobos

En el corazón de los Montes de Oca, y por los escarpados caminos que conducen al lugar donde se verificó el remate de los 8 lobos que se mataron este último domingo, allí hay que señalar un nuevo triunfo del ALUSTIN.

De los muchos automóviles que concurren, el ALUSTIN fué el único que llegó allí y sin el menor entorpecimiento, con tres asientos y con la misma soltura y agilidad que va por la carretera.

Causó la admiración de cuantos le veían marchar.

Nadie debe comprar auto sin conocer y probar esta maravilla.

Heridas Quemaduras...

Con Cica-séptico liras desaparecen heridas, quemaduras, grietas de los pechos, úlceras, rozaduras y sabañones ulcerados. Calma dolores y no se pega el vendaje a las heridas.

FABRICA DE ALMADREÑAS

RAMON RUIZ REBOLLO
SAJA (Santander)

Esta fábrica, montada con todos los elementos modernos, construye las almadreñas empleando solamente madera de haya y presenta los modelos de forma, terminación y calidad inmejorables.

ESPECIALISTAS

en estómago, intestinos, hígado y su Cirugía

DOCTORES CASTILLA Y ARANSAY
RAYOS X
Vitoria.—Teléfono 860
(Portal de Ali, núm. 2. (Clínica)

ALTARES

Oratorios en general.—Mobiliario religioso.
VALERIANO MARTINEZ
(Sucesor de Saturnino López)
Paseo, 37.—BURGOS.

TEATRO PRINCIPAL

Mañana viernes, a las siete sección de gran gala. Reprise de la película española, de argumento inédito, escrito y expreso para el cine por el exitoso dramaturgo don Jacinto Benavente, en seis largos actos, que lleva por título

Para toda la vida
película que llegará al corazón de las multitudes.
Los odios, los rencores, las venganzas, las infamias, se extinguirán para siempre, viendo la extraordinaria película

Para toda la vida
4.000 metros de película que cada asunto intriga al público, y la película cómica en una parte, titulada

Un inventor genial

BUTACA, 0'75. GENERAL, 0'25.

El sábado debut de la compañía dramática de MIGUEL MUÑOZ
(SIGUE ABIERTO EL ABONO)

LOS MÉDICOS

son los únicos capacitados para juzgar de la eficacia de un medicamento.

Lactofitina

el renombrado tónico reconstituyente infantil ha sido rigurosamente experimentado, durante más de diez años, por eminentes pediatras, y todos, con rara unanimidad, han proclamado que

Lactofitina

en casos de raquitismo, escrófula, tuberculosis diversas, mal de Pott, convalecencia y falta de apetito, es de una eficacia sorprendente.

Desconfíe usted de anuncios difirámicos; y si, por desgracia, sus hijos padecen alguna de las enfermedades citadas, o por criarse débiles y enfermizos están amenazados de padecerlas, adminístreles

Lactofitina

el tónico reconstituyente infantil que los médicos prescriben de preferencia y que los niños toman con delicia, porque les sabe a golosina.

Preparación del Laboratorio IBERO.

Noticias

La Alcaldía ha impuesto 25 pesetas de multa a un individuo por ejecutar obras en su casa del Arenal sin licencia de la Alcaldía; 10 a otro por conducir un camión cargado con exceso de volumen y romper una farola en la calle de Lain-Calvo; 10 a la dueña de una casa de la calle de la Puebla, por tener sucia la chimenea de la misma por lo cual se produjo un conato de incendio; 5 a uno de Mozoncillo de Juarros, por tener abandonado un carro toda la tarde de ayer y 2 a dos individuos de ésta por hacer aguas menores en la calle del Cordón.

A las ocho de la noche de ayer se produjo un conato de incendio en la chimenea de la casa número 17 de la calle de la Puebla, siendo sofocado sin consecuencias por bomberos y guardias municipales.

En el «Boletín Oficial» de la provincia aparecerá una circular encargada a la guardia civil y demás autorizados procedan a denunciar y recoger los carnés a todos los conductores de vehículos de motor mecánico que no vayan provistos del correspondiente certificado de aptitud, física expedido por la Inspección provincial de Sanidad según determina la R. O. de 3 de junio último.

—También publicará otra circular de la Junta provincial de Abastos para que en todos los pueblos de la provincia, se expongan al público en todos los comercios y puestos de artículos de primera necesidad los precios de los mismos y que no se consenta el uso de pesas y medidas del sistema antiguo.

GASOLINA

pura y bien filtrada, a 65 céntimos litro
GARAGE MODERNO.—BURGOS

El señor presidente de la Diputación ha recibido el siguiente telegrama del Director general de Administración local:

«Por Reales órdenes de 20 y 21 del actual se clasifican de beneficencia particular las instituciones Gota de Leche, Tienda Asilo y Asilo de las Mercedes de esa capital.

JESUS SAENZ

ABOGADO
Oficina jurídico-mercantil
BILBAO RIVERA, 15 y 16

En las oficinas de la Secretaría municipal, debe presentarse Alberto Vallejo Ferrero, para hacerle entrega de una credencial de destino civil, que se le ha conferido.

Don Francisco Orfila, vecino de Madrid ha enviado una carta a la Alcaldía, expresando su reconocimiento para con los médicos señores Fournier y Gutiérrez, con motivo de la asistencia que fueron objeto individuos de su familia, que resultaron heridos en accidente automovilístico. Elogia al personal de la Casa de Socorro, cuyo establecimiento cuenta con excelente material y está instalado como los mejores en su clase.

LANAS

BEBE y B. A. se acaba de recibir un inmenso surtido en todo colorido novedad en el comercio LOS CHICOS, regálándose un juego de agujas de celuloide o metal a toda persona que compre la lana suficiente para la confección de un jersey. Plaza Mayor 5. Teléfono 645.

Se necesitan

oficiales y aprendices en la Casa de Modas, Almirante Bonifaz, 15, entresuelo.

Gran ocasión

en pianos, arpegios, autopianos, violines, guitarras, laudes, acordeones, armónicas y toda clase e instrumentos de música.

Alquiler de pianos y cambio. Compro antigüedades. Espolón 20, almacén de música de Evencio L. López. Precios, más baratos que en fábrica.

Venta

En pública subasta de una casa en Burgos, calle de Cadena y Eleta (antes Lencería) números 18 y 20, la cual tendrá lugar el día 28 del actual, a las doce, en la Notaría de don Alejandro Pedro Leol, Almirante Bonifaz 19, donde informarán del precio y titulación.

Prensa para uva

Se vende una seminueva. Paloma 29, escritorio.

EN CUARTA PLANA

Notes agrícolas: Un trigo extraprolífico

La voz humana moverá los trenes y los barcos

Información regional de mercados

Curiosidades

El guardia municipal Teodoro Ibañez, vió esta mañana que por la calle de Santa Agueda, marchaba, preocupado Jesús Alzaga (a) «Juramentos», y aproximándose a él llamó la atención, ordenándole le siguiera a la Comisaría.

«Eso sí que no, dijo el «Juramento», antes me dejó matar.

Tengo varias cuentas pendientes en esa casa y no puedo pagarlas. —Entonces te llevaré al Juzgado.

Como usted quiera, señor guardia.

El «Juramentos», sin protestar, fué a la Audiencia, desde donde pasó a la Cárcel, como autor de varios hurtos.

Ese perezoso cosquilleo de su argania, que tanto le molesta, le desaparecerá con Pastillas CRE-PO.

Según carta recibida de la Comisión del Ayuntamiento, que se encuentra en la Corte, continúa aquella sus gestiones por los distintos Ministerios para la resolución de asuntos que afectan a nuestra población.

En la fábrica de maderas para construcción, tarimas y verjillas de los señores Valdivielso y Compañía (Carretera de Madrid, frente al Hospital de la Concepción) se venden camas a los siguientes precios:
40, 45, 50, 55, 60, 65, 70, 75, 80 y 85 ptas
Estos precios se entienden para camas con su somier correspondiente.

Ya no temo al invierno que me recrudescía el reuma, porque tomo UROSOL-VINA del Laboratorio Ibero.

Delegación de Hacienda

Liberamientos para mañana:
Ayuntamiento de Valcabado de Roa, don Ceterino Bravo, doña Sofía Córdoba jefe de Telégrafos, administrador principal de Correos, habilitado del 12.º Tercio, Ayuntamiento de Burgos y gobernador civil.

Notas Religiosas

CULTOS

Merced.—La Asociación de Madres Cristianas celebra solemne novena del 17 al 25, en la iglesia de RR. PP. Jesuitas.

Por la mañana, todos los días, a las ocho, misa con órgano en el altar de la Sagrada Familia.

Por la tarde, a las seis y media, exposición rosario, novena y sermón a cargo del R. P. Lardizábal, S. J., terminándose con cánticos y reserva.

Convento de la Madre de Dios.—Cultos a Santa Rita. A las seis y media, misa de comunión en el altar de la Santa. A las ocho, misa cantada.

Por la tarde, a las cinco, el ejercicio mensual, con exposición de S. D. M.

Sección de Estadística

BOLETIN METEOROLOGICO
Día 22.—Observaciones del instituto provincial.
BARÓMETRO:
A las ocho de la mañana, 686'5
A las cuatro de la tarde, 681'0.
TEMPERATURAS:
Máxima a la sombra, 15'2.
Mínima a la sombra, 8'8.
DIRECCIÓN DEL VIENTO:
A las ocho de la mañana, S.
A las cuatro de la tarde, S.
PLUVIÓMETRO:
Día 22.—Lluvia en milímetros, 15'5.

Bicicletas - Motocicletas

MARCAS: Automoto-Peugeot-B.S.A.
VENTAS: Al contado y a plazos
J. Tino - Prim 24 Burgos

Ocasión
Se vende camioneta Ford a toda prueba en estado de nueva, con maticos, cubiertas, neumáticos y carrocería sin usar, en 5.500 pesetas.
Razón, almacén de vinos y frutas de Secundino Pereda, General Santocildes.

BANCO MERCANTIL BURGOS

Negociación de 300 millones de pesetas de Deuda ferroviaria amortizable del Estado

Este Banco tiene el honor de poner en conocimiento del público, que se encarga de hacer los pedidos que se le encomiendan para la suscripción que de la Deuda mencionada ha de celebrarse mañana.

TEMPORADA DE INVIERNO

Hemos recibido ya todos los artículos en novedades para señora y caballeros. Figura entre lo recibido, lo más nuevo en dibujos y colorido fino, dentro de la máxima exigencia.

Hemos recibido al mismo tiempo gabanes, gabardinas, frincheras, capotes de monte para caballo, mantas de viaje, bufandas, impermeables de señora, caballero y niños, etc.

Géneros para abrigos de señora, la más alta novedad.

Plaza Mayor 22, y Mercado 1, esquina a la Plaza

HERNIADOS (QUEBRADOS)

Gran gabinete ortopédico, bajo la dirección del ortopedista JESUS DE GRADO, asistente del Orthopedic American Instituto (Ortopedia Moderna Norteamericana) donde se ejecutará por el propio profesional toda clase de trabajos de la especialidad y reparaciones de aparatos: Vendajes y aparatos de laminación para la tuberculosis ósea (tumores blancos). Corsés ortopédicos para el mal de Pott (tuberculosis vertebral). Aparatos de fijación y extensión para la coxalгия (tumores blancos de cadera). Escosiosis, corosis y cifosis (desviación de la columna vertebral y libidales). Desviaciones raquídeas de los miembros, pies equinos, zitis y valgus. Últimos modelos en ortopedía abdominal (fajas de reducción y moldeamiento de vientro), gastrotopis (caída de estómago), nefrotopis (presión caida), enterotopis, anterotopis, aneversión uterina, etcétera, etcétera.

Corrección garantizada de las hernias por el «braguero articulado regulador sistema Grado, por voluminosos que sean, permitiendo desde el momento de su aplicación toda clase de trabajos sin molestia alguna para el paciente, de perfecta adaptación e invisible una vez colocado.

Horas: de once a una, excepto los domingos.

Nota.—El enfermo necesita acudir personalmente, porque los aparatos se construyen especialmente para cada caso determinado, y para que den el resultado apetecido, es necesario confrontarlos con sus casos anatómicos respectivos.

El ortopedista Jesús de Grado, (Ortopedia Moderna Norteamericana), ajeno en todo mercantilismo, se presenta a los pacientes con una orientación exclusivamente científica a su gabinete, Plaza de General Santocildes número 12, piso primero, teléfono 247: Burgos

VICHY CATALAN

Agua mineral natural, alcalina, bicarbonatada sódica

Muy eficaz para el reuma, diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo. Excelente para la mesa. Preservativas de enfermedades infecciosas, por emerger del manantial a 60 grados de temperatura y estar por lo tanto libre de microbios.

De venta en principales Farmacias y Droguerías
Administración: Rambla de las Flores, 16, entlo.—Barcelona

Texto íntegro de la contestación de Primo de Rivera a la carta de Cambó

Coincidencias y discrepancias.—Primo de Rivera no estaría en la Presidencia si no tuviera una solución del problema.—El Directorio reconoce la necesidad de continuar en Marruecos.—Se proseguirá con Francia la acción de dominio y desarme de los rebeldes.—Persecución de todo contrabando.—Organización de las Mejalas.—Disgregación de la rebeldía.—Hacia la formación de un Ejército voluntario.—En dos años se estabilizará el problema.

Primo de Rivera contesta al señor Cambó

Madrid.—En la Presidencia se ha facilitado a la una de esta tarde la siguiente carta, reflejo de la opinión del Directorio sobre Marruecos, en la que Primo de Rivera contesta al señor Cambó.

Cumplo mi ofrecimiento de contestar a usted pronto a su carta del diez y seis, dejando a un lado todo comentario dedicado a los linceos e incapaces de ver las cosas a la luz diáfana, que hacen conjeturas sobre las maniobras políticas preparatorias de alianza o lucha, que para todos los gustos da la fantasía.

Voy a contestar en síntesis, en gracia a la claridad y la sinceridad, porque quiero evitar comparaciones que siempre serían para mí desventajosas al valor literario de nuestras cartas.

Primeramente. Reitero que usted haciendo público su juicio sobre cuestión tan importante como la de Marruecos, desde un punto de vista tan elevado presta un señalado servicio al país.

Segundo. Aunque usted juzgue como otros las operaciones del Lau (julio a septiembre de 1924) y las de socorro, liberación de posiciones y repliegue de guarniciones (septiembre a diciembre del mismo año), encuentro exagerada la calificación de desastre que a las primeras aplica, aunque fué ciertamente un grave contratiempo militar.

Las segundas (repliegue), las tendré siempre por la operación más política, más difícil y mejor ejecutada (en esta tomé la mejor parte) que se ha concebido desde que en Marruecos actuamos militarmente.

Tercero. Si usted juzga que las circunstancias en que usted demandó la suspensión de las operaciones en el año 22, son iguales a las de ahora, yo no lo creo así y además tuve entonces por prematura y perjudicial aquella suspensión, sin el castigo suficiente y el remate de la obra, por lo que ha podido volver tan pronto y tan agudo el recrudecimiento de la enfermedad.

Finalmente llego al corazón de Axdir o siquiera al lugar más dolorido del desastre (Anual).

Ahora hemos llegado al primero y más importante punto al segundo y aun así no estoy cierto de que la ficción del todo, pero sí que quedará con pocos bríos que una política hábil podrá apagar totalmente.

Sólo la cábil de M'Talza, nos ha entregado ya 650 fusiles, que están en nuestros parques de Melilla, unidos a otros tantos tomados al enemigo en Alhucemas y Kudia Táhar.

Cuarto. Conforme en que no fué venturoso ni sagaz el concierto diplomático que nos enredó en la empresa de Marruecos, máxime dejando fuera a Tánger, de donde tantas dificultades habían de venir fuera del régimen del Protectorado.

Pero tal era el ambiente, y hago a los hombres que aquel pacto concertaron la justicia de afirmar que les movió el patriotismo o la pasión patriótica que en ocasiones les suslituye.

Ello pudo tener enmienda y bien lo prediqué yo en los años de la gran guerra; pero luego no, porque todas las potencias tuvieron justamente el temor de complicar el «statu quo» del Mediterráneo que el año 17, estaba como todo en pleno saldo.

Y si las potencias principalmente interesadas no se avienen a rectificar los tratados, ¿cómo y por dónde ve usted, mi buen amigo, el modo de salir del embrollo?

Y aún hay más, que tampoco se avienen los rifeños y yebales (lo sé de buena tinta) que si nos vieran repliegarnos hacia las plazas de soberanía nos hostilizarían fieramente y luego las harían objeto de sus ataques.

Y como las obras de protección marcadas por el alcance de un cañón del año 60, no defienden hoy ni del tiro de fusil siquiera, y ellos tienen artillería, la vida en los poblados de Ceuta y Melilla sería imposible y la libertad de que se instalaran los moros y sus amigos en una bahía como la de Alhucemas, sería peligrosísima.

Por eso no se podía diferir, ni semanas, ocupar ésta como tan afortunadamente se hizo el día 8 de septiembre.

Quinto. ¿Que se podía aumentar el «hinterland» de soberanía de ambas plazas?

Usted encontrará entre los archivos del ministerio de Estado cuánto y cuán infructuosamente

ha hecho el Directorio en este sentido para encontrar una solución tranquilizadora y económica para el país.

Sexto. Absolutamente conforme ahora y de toda mi vida (incluso cuando viví el problema de Cuba y Filipinas) en que toda colonización impuesta, en la que no sea ganado por el afecto el apoyo de otros pueblos es ruinosa. Basta conocer someramente la Historia Universal, para recoger las enseñanzas de que el peso de las colonias hundió a los más grandes pueblos antiguos y hundirá a algunos nuevos, no a España, que ya pasó por la prueba, porque nuestra raza y nuestro pueblo superan a todos en resistencia y vida.

Pero no creo que ningún español piense que los veinte mil kilómetros cuadrados de terrenos áridos del Rif y Yebala sean una futura colonia.

Es otro concepto en el que se debe considerar el valor de esta faja costera del Norte de Marruecos que representa nuestro Protectorado.

Séptimo. También conforme en que jamás los indígenas de Marruecos se nos someterán de grado y en que la mejor victoria de un pueblo es la que evita una guerra.

Octavo. Tampoco cohibe al Directorio (puedo asegurárselo a usted) en la busca e implantación de soluciones el temor de apreciaciones ajenas, puesto que reclamó el Gobierno para gobernar y sólo da audiencia a la opinión para aprender escuchándola atenta y serenamente; cuando serena, heroica y patrióticamente se manifiesta; pero tomada una resolución la ejecutamos resueltamente porque por modestos que seamos no nos consideramos menos capaces y desde luego menos bien intencionados que nadie que haya ejercido el Poder en España y fuera de España.

Además tomamos el pulso a diario a la opinión verdadera y desapasionada y hasta ahora acusa unanimidad, porque para mí no son cuenta los dos o tres mil amargados (caso exagero) que andan por ahí con ictericia.

Noveno. Después de todo lo apuntado estará a punto de creer que no encuentro solución al grave problema de Marruecos. Si así fuera, no le escribiría a usted desde la Presidencia del Gobierno. La encuentro, aunque no fácil, en los siguientes apartados:

A) Proseguir unidos a Francia en la acción de dominio y desarme de los indígenas, pero con constancia y prudencia, porque cualquier revés nos retrasaría mucho en el camino ganado en septiembre y octubre.

B) Incrementar la supresión del contrabando, dificultando a Abd-el-Krim recibir dineros, dirección personal y recursos de fuera.

C) Acentuar la política constante, más que de atracción a nosotros, de disgregación de la rebeldía, desarmándola cuanto se pueda.

D) Organización de las mejalas del país, ligar por interés material a nuestros caides que designemos dejándoles sólo las fuerzas armadas indispensables para imponer su autoridad pero que signifiquen poco en caso presumible de rebeldía.

E) Política de enlace de los intereses españoles con los indígenas; aumento del Tercio de voluntarios hasta llegar a la supresión de las unidades peninsulares expedicionarias.

Todo esto puede alcanzarse, a mi juicio, progresivamente, en un par de años en que cada vez el problema sea más simple, y económico que el anterior, evitando el fracaso militar y no cambiando de orientación.

¿Que es mucho tiempo? A mi también me lo parece.

¿Que es caro? Así lo creo yo también.

Cosa de 25 o 30 millones al mes ahora, para llegar a 10 o 12 cuando menos cueste.

Ese es un precio elevado, pero no en fin; es el precio del braguero con que el país ha de contener la hernia de Marruecos; pero tenga usted la seguridad de que el Directorio y cualquier Gobierno que nos siga se preocupará de hacerlo cada día más económico.

Alguna esperanza podía dar yo sobre esto, pero no quiero alentar ilusiones, sino realidades.

Décimo y último. Alguien dirá que si ahora no conviene a las potencias interesadas revisar este asunto, nada nos puede obligar a seguir contra nuestro propio criterio y conveniencia.

Yo invito a la reflexión sobre

lo que representaría y sería un «Ahí queda eso» de que nadie se atrevería a tomar la responsabilidad.

Este de Marruecos, amigo mío, es un problema que tocamos a todos mejorarlo en cuanto se pueda, como carga que el sino histórico puso sobre los hombros del noble pueblo español, al que no corresponde; y que acaso no sería tan pesado si unos y otros dejaran de agitar las pasiones e hicieran que toda la energía nacional se dedicara a éste problema con menos daño para el progreso de la cultura y de la economía, que son inaplazables y justificadas.

No lo son tanto otros ficticios de apasionamientos o soberbia, en los que usted como en este de Marruecos, al intervenir tan levantado, viene dando ejemplo de patriotismo y ciudadanía y demostrando estar por encima de algunos conceptos que creyendo interpretarlo, sin duda faltos de comprensión, desfiguraron el pensamiento alto de quien puso siempre por delante de todo el patriotismo y si siempre fué para mí grato el cultivo de su amistad, lo es mucho más cuando ahora la compruebo con la exposición de su juicio, que tanto ha de iluminar el de su afmo. amigo Miguel Primo de Rivera.

GRAVE INCIDENTE GRECO-BULGARO

Atenas.—Tan pronto como el Gobierno griego conoció el incidente ocurrido en la fábrica donde los búlgaros atacaron los puestos helénicos, envió una enérgica nota al Gobierno de Sofía, en la que se pide:

Primeramente.—Satisfacción completa e inmediata del injustificado ataque.

Segundo.—Castigo de los culpables.

Tercero.—Una indemnización a las familias del capitán y soldados muertos.

A título de rehenes. Greca ocurrirá la población de Etrét, territorio búlgaro.

La Legación de Bulgaria en esta capital da una versión del incidente distinta de la de las autoridades griegas.

Según esta versión los búlgaros obraron en legítima defensa.

Además el Gobierno búlgaro ha ofrecido espontáneamente abrir una información para depurar lo ocurrido.

¿OCUPARON LOS GRIEGOS ETRÉT?

París.—La Legación de Grecia anuncia la retirada de las tropas búlgaras de la frontera.

Añade que los griegos han ocupado Etrét, hasta que se les den las satisfacciones pedidas.

Una división griega ha sido enviada a la frontera con el mandato de seguir los actos de represión.

HACIA UN BLOQUE ESPAÑOL EN AMÉRICA

Méjico.—Va tomando cuerpo la idea lanzada hace unos seis meses de formar un bloque, fuerte y estrecho entre las Asociaciones y colonias españolas de todas las repúblicas de América, incluso los Estados Unidos del Norte.

Parece que las negociaciones llevadas a cabo entre los diversos países han tenido un éxito completo.

El bloque se formará para la defensa común de los intereses patrios, fomento del comercio espa-

ñol, ayuda mutua en caso de vejamenes, siempre que las entidades españolas quedasen desamparadas por las autoridades.

Otra de las misiones más importantes de las Asociaciones de cada país de América será la de amparar y favorecer a todo español que se traslade de un país a otro, facilitándole, si lo necesita, socorro y trabajo.

Se da como seguro que de un momento a otro los presidentes de Asociaciones integradas por españoles, firmarán un pacto en este sentido.

UN DECRETO SOBRE RECOMPENSAS MILITARES.

Madrid.—La «Gaceta» publica hoy el anunciado decreto sobre recompensas militares. Entre sus extremos más importantes se consignan los siguientes:

«Con arreglo al artículo 4.º del vigente reglamento de recompensas en tiempo de guerra, se considerará como principio y fin de la actual campaña en Marruecos las fechas de 1 de agosto de 1924 y 1 de octubre de 1925, inclusive».

Todos los hechos y servicios de extraordinario mérito, realizados en el territorio de las operaciones durante la etapa aludida por una misma persona, cuerpo u organismo, aun sin haber permanecido en el territorio durante toda ella, se acumularán, constituyendo un conjunto de méritos que sirvan para evaluar la recompensa a que se haya hecho acreedor; y cuando se determine cuál es la apropiada para premiarlos, la antigüedad que en ella se conceda será precisamente la de 1 de octubre de 1925.

Si al otorgarse como recompensa el empleo inmediato, hubiese ascendido el interesado por antigüedad al mismo empleo, con fecha anterior a 1 de octubre de 1925, se le concederá, además del empleo por méritos de guerra, la cruz de María Cristina en el empleo anterior.

Con arreglo a lo dispuesto, se rectifiquen por este decreto las antigüedades de señaladas en sus actuales empleos a los generales don José Sanjurjo Sacanell, don Leopoldo Saro, don Ignacio Despujol y don Emilio Fernández Pérez, en el sentido de que la antigüedad que en ellos disfrutaban según la de 1 de octubre de 1925, en lugar de la marcada en los reales decretos por los que fueron ascendidos.

Todos los expedientes informativos de generales, jefes, oficiales y asimilados que se estén tramitando actualmente serán elevados al general en jefe, por sus jueces instructores, en el plazo máximo de quince días.

La labor de esta Junta, en lo que a recompensa de generales, jefes, oficiales y asimilados se refiere, deberá quedar terminada en un plazo de dos meses.

Las propuestas de clases de tropa de segunda categoría deberán quedar en poder de los comandantes generales respectivos en un plazo de dos meses, transcurrido el cual se constituirán en cada una de las regiones oriental y occidental una Junta, presidida por el comandante general e integrada por los generales destinados en el territorio, los jefes de columna y el jefe de Estado Mayor de la Comandancia, los cuales procederán a examinar con toda urgencia los expedientes correspondientes, que deberán ser enviados con su opinión al general en jefe, para que éste después de informarlos, los curse al ministerio de la Guerra en un plazo máximo de cuatro meses.

Los jueces instructores de expedientes de ascenso imprimirán la mayor actividad posible a su tramitación, cursándolos al general en jefe, en forma que éste pueda enviarlos, con su opinión, al ministerio de la Guerra, en un plazo superior a tres meses.

Será condición indispensable para entrar en posesión del empleo que se obtenga por mérito de guerra lle-

var dos años de antigüedad en el que se ostente.

Una vez terminadas las propuestas del ciclo de operaciones que establece este decreto se publicará de real orden un estado-resumen numérico comprensivo del total de generales, jefes, oficiales y asimilados y tropa que tomaron parte en la campaña, número de los de cada categoría que fueron propuestos, especificando cuántos de ellos obtuvieron el ascenso al empleo inmediato, la cruz de María Cristina, la del Mérito Militar con distintivo rojo o bicolor, y cuántos fueron sin recompensa por no ser sus merecimientos de suficiente relieve.

SOBRE LA FORTUNA DE PRIMO DE RIVERA.—UNA NOTA OFICIOSA.

En algunos periódicos se ha publicado una noticia que dice que el presidente del Directorio se halla en tratos para adquirir en Barcelona una finca denominada a residencia suya y de su familia en esta capital en algunas temporadas. La finca en cuestión está situada en el paseo de la Reina Elisenda, en Pedralbes, y es una de las más hermosas de Barcelona.

Sobre este asunto se ha facilitado una nota en la Presidencia diciendo que es falsa la noticia, que Primo de Rivera no tiene posición para hacer esas compras y conmina a los periódicos a que rectifiquen la información y se enteren de su procedencia.

EL CONFLICTO MINERO.

Madrid.—En la Presidencia se ha facilitado otra nota, rectificando la versión que han dado los periódicos sobre la conferencia celebrada por la Comisión hullera con el jefe del Gobierno.

Dice la nota en resumen, que el Gobierno debe atender la situación de los obreros, no como huelga, sino como paro forzoso y que su opinión no es más que un criterio para ilustrar a la Comisión que preside el general Hermosa.

Añade, que el Gobierno está dispuesto a atender con la mayor decisión el problema para evitar que perdure una situación inestable en estos momentos de crisis mundial hullera.

También favorecerá el Gobierno con el subsidio necesario a los obreros parados que no encuentren trabajo en otras industrias.

EL CRIMEN DE UN NEURASTENICO

Madrid.—Esta mañana, a las diez, se presentó en la estación de tranvías de la calle de Bravo Murillo Tomás Alvarez, antiguo jefe de la misma, que padece de neurastenia con bastante frecuencia.

Habló con el encargado Enrique Egea, de asuntos indiferentes, durante un rato y poco después sin que mediaran ofensas, ni palabras mortificantes entre ambos, el Tomás disparó tres tiros sobre Enrique, matándole.

El agresor fué detenido y el público numeroso que se aglomeró en el lugar del suceso, quiso lyncharle.

FRANCIA Y LAS BAJAS Y GASTOS POR LA CAMPANA

París.—El presidente del Consejo y ministro de la Guerra, señor Painlevé, ha informado esta tarde ante la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados acerca de los créditos para Marruecos y Siria, los efectivos militares que actúan en aquellos territorios y las bajas sufridas hasta ahora en los combates.

Según datos facilitados al salir de la reunión por ciertos concurrentes a la misma parece ser que en Marruecos el número de muertos en 31 de julio se elevaba a 1.285, incluidos ocho oficiales y unos 300 hombres de tropas francesas, y el número de heridos a 5.306, de los cuales 160 oficiales y 1.330 hombres de tropa franceses. Durante el período de 1 de agosto a 15 de octubre, período en el que las operaciones han tenido particular actividad, el número de muertos ha alcanzado, al parecer, a 891, de ellos 31 oficiales y 295 hombres de tropa franceses.

De advertir es que entre los «hombres de tropa franceses» están incluidos los de la Legión Extranjera. Durante ese mismo período el total de heridos se ha elevado a 2.491.

En lo que a Siria concierne, ha habido 39 muertos durante los seis primeros meses del año corriente, y 585 desde el 1 de julio a 1 de octubre.

Respecto a gastos, resulta, según declaraciones de ciertos miembros de la Comisión, que se han elevado para Marruecos a 950 millones aproximadamente. Para el ejercicio del mandato en Siria se han gastado 2.162 millones de francos durante los años de 1920 a 1924, y 197 millones desde 1 de julio de 1924 a 1 de julio de 1925. Los créditos previstos para gastos militares son de 106 millones para

el período de 1 de julio de 1925 a 31 de diciembre del mismo año, y para los gastos de carácter civil, de 170 millones.

Terminada la exposición del señor Painlevé formularon preguntas varias individuos de la Comisión. El señor Renaudel, socialista, desarrolló extensamente la idea de que la Sociedad de Naciones pudiera tener que desempeñar algún papel en Marruecos en el conflicto con Abd-el-Krim.

El diputado por Vendea y afiliado al grupo de la Unión republicana democrática, señor Tin guy de Pouet, combatió la idea del señor Renaudel, haciendo resaltar que el Protectorado de Francia y España en Marruecos fué instaurado a virtud de un Tratado internacional, y que esas potencias no ejercitan allí en modo alguno ningún mandato en nombre de la Sociedad de Naciones.

El señor Painlevé sostuvo a su vez una opinión contraria a la del señor Renaudel en lo que a Siria concierne. Comoquiera que el diputado socialista insistiera para que se diesen a la publicidad las condiciones fijadas por Francia y España para hacer la paz con Abd-el-Krim, el presidente del Consejo advirtió que en su discurso de Nimes ya las había dado públicamente a conocer.

ESTE NUMERO HA SIDO REVISADO POR LA CENSURA

Sección financiera

Valores del Estado	Día 21	Día 22
Interior 4 %		
Serie F. de 50.000	69'90	69'90
— A. de 500	69'95	69'85
Exterior 4 %		
Serie F. de 24.000	84'80	84'60
— A. de 1.000	85'76	85'76
Amortizable 4 %		
Serie E. de 25.000	»	»
— A. de 500	»	»
Amortizable 5 %, viejo		
Serie F. de 50.000	»	95'40
— A. de 500	»	»
Amortizable 5 %, 1917		
Serie F. de 50.000	95'50	»
— A. de 500	»	»
Tesoros 5 %		
A tres años	101'60	101'50
Valores especiales		
Cédulas Hipotecarias 4 por 100	91'30	91'40
Id. 5 por 100	98'10	98'00
Id. 6 por 100	»	109'00
Marruecos 5 por 100	»	»
Acciones		
Banco de España	»	575'00
Hipotecario	»	581'00
— Hispano Americano	»	147'00
— Río de la Plata	48'00	48'50
— Central	»	»
Español de Crédito	»	»
Arrendataría de Tabacos	218'00	»
Explosivos	416'00	»
Azucareras preferentes	»	»
— ordinarias	»	42'75
Altos Hornos	»	43'00
Duro Felguera	565'00	565'00
Madrid-Zaragoza-Alcázar	404'00	405'00
Norte de España	»	»
Obligaciones		
Norie de España: 1.ª serie	68'50	68'50
— 2.ª	»	»
— 3.ª	»	»
— 4.ª	68'80	»
— 5.ª	»	»
6 por 100	»	»
Valencia 5 1/2 por 100	96'75	96'50
Alicante 5 por 100 F.	»	88'00
5 1/2 por 100 H.	91'50	91'50
Madrid-Aragón	»	»
Río Tinto 6 por 100	»	100'50
Peñarroya 5 por 100	»	»
C.ª Trasatlántica 6 por 100	»	104'00
Gas Madrid	»	101'50
Cambio Internacional		
Francos	31'00	30'25
Libras esterlinas	35'75	35'85
Francos suizos	134'50	134'80
— belgas	51'85	51'85
Liras	27'90	27'65
Dólares	6'98	6'98
Méjicos	»	1'66
BOLSA DE BILBAO		
Banco de Bilbao	1650	1650
— de Vizcaya	960'00	960'00
Agrícola Comerci.	»	»
Crédito Unión Minera	»	»
Naviera Soiz-Aznar	»	»
— Nervión	570'00	570'00
— Unión	»	»
— Bilbao	»	»
— Mundaca	»	»
Hidroeléctrica Iberica	580'00	»
Papelera Española	92'00	»
Resinera Española	»	165'00

JULIO MONTES
Fotógrafo de la Real Casa
San Juan, 63, entresuelo Teléfono núm. 413
Esta casa solo hace los trabajos fuera del establecimiento previo aviso

AUTOMÓVILES DE OCASION
de varias marcas en marcha y a toda prueba desde 900 pesetas.
informes: GARAGE MODERNO

Banco Mercantil BURGOS

Capital 15.000.000 de pesetas
Desembolsado 7.500.000 «
Reserva 10.850.000 «

Operaciones que realiza este Establecimiento

Cuentas corrientes y de depósito con interés, en moneda nacional y extranjera. Créditos en cuenta corriente sobre valores y personales. Giros y cartas de crédito sobre plazas de alguna importancia de todo el mundo. Descuentos y negociaciones de letras documentarias o simples. Aceptaciones. Domiciliaciones. Préstamos sobre mercaderías. Negociación de monedas extranjeras y seguros de cambio. Negociación y cobro de cupones y títulos amortizados. Compra-venta de valores en todas las Bolsas. Canjes y conversión de títulos. Depósitos de valores libres de derechos de custodia. Suscripciones a empréstitos

Caja de Ahorros

en la que ahorramos los intereses semestralmente a razón de TRES Y MEDIO POR CIENTO ANUAL

OFICINAS: ESPOLON NUMERO 16

NOTAS AGRICOLAS

UN TRIGO EXTRAPROLIFICO

El profesor Blaringhem, jefe de Biología Vegetal del Instituto Pasteur, de París, está realizando unas interesantísimas experiencias de hibridación sobre trigos, de las cuales puede resultar la solución del problema del pan en el mundo.

En efecto, los resultados que hasta el presente ha obtenido en sus experimentos M. Blaringhem, no pueden ser más satisfactorios, y hacen concebir la esperanza de que solamente con el empleo de la simiente del trigo «Triticum monodurum», que tal es el nombre del que el sabio profesor tiene en estudio, se podrá elevar la producción de este cereal en proporciones fabulosas, si en el gran cultivo los resultados corresponden a los que se vienen obteniendo en el campo experimental.

Las experiencias fueron empezadas a instancias del Sindicato de Panaderos, en 1907. Parece ser que los panaderos de París hubieron de acudir a M. Blaringhem para decirle que las harinas que les eran entregadas para la fabricación del pan, cada día se desecaban con más rapidez, lo que da lugar a que el pan que se elabora en estos tiempos, se endurezca rápidamente, en tanto que hace veinte o treinta años, el pan elaborado con las harinas de entonces podía conservarse tierno por espacio de tres o cuatro días.

Casi todas las harinas que se vienen utilizando para la elaboración del pan, sobre todo en los grandes centros de población, provienen de variedades de trigos obtenidas por medio de cruzamientos muy variados, pero siempre entre variedades ya cultivadas, y, por tanto, muy afines. Es, al parecer, un hecho que la hibridación continúa entre trigos de variedades muy próximas conduce a una degeneración en lo que concierne a la calidad de las harinas. Esto es lo que los panaderos trataban de comprobar, si bien ello había escapado a la observación de los agricultores.

Los panaderos pedían, pues, que se les entregaran las harinas de antes. El profesor dió comienzo a sus estudios e investigaciones, y teniendo en cuenta que los defectos que se trataba de corregir fueran quizás debidos a las causas antedichas, se decidió a seguir otros derroteros y a intentar el cruzamiento de ciertas variedades de trigos duros, cultivados especialmente en el Sur de Otrán, con el trigo salvaje de Palestina.

El trigo salvaje, he aquí una gramínea de la que no se habla hace mucho tiempo, y que muchas considerarían ya como inexistente; de tal manera el cultivo del trigo ha sido objeto de modificaciones. Sin embargo, tal vez sea el trigo salvaje, nuevamente, la base de una revolución en la producción de este preciado cereal.

El cruzamiento de dos tipos tan distintos, repétemos, era considerado como condenado al fracaso. No obstante, M. Blaringhem se decidió a intentarlo, y está a punto de obtener el éxito más lisonjero, si bien ello le viene exigiendo una larga serie de experiencias e investigaciones minuciosas.

La hibridación, como es sabido, cuando se trate de la vida, del trigo o de cualquier otra especie vegetal, consiste en fecundar la flor de una variedad con el polen de otra diferente. Ahora bien: no hay que perder de

vista que el trigo, como la mayor parte de los vegetales, es hermafrodita, es decir, que sus flores tienen al mismo tiempo ovarios en sus pistilos y polen en sus estambres. Por consiguiente, para llegar a hacer un cruzamiento entre dos espigas diferentes, es preciso «castrar» de una manera absoluta la espiga que se desea fecundar con el polen de la otra, o sea privarla de todos sus estambres u órganos machos de una de las espigas, no podría tenerse la certeza de que el cruzamiento había sido puro. Por tanto, si se examina detenidamente una espiga de trigo y se ve que en la estrecha cadena que la constituye, cada eslabón, o sea cada vuelta de granos, contiene varias flores, se podrá calcular el trabajo delicadísimo que tiene que realizar el botánico para llegar a feliz término.

Hasta aquí, para simplificar el trabajo en este género de experiencias, los botánicos recortaban las espigas, haciendo, por tanto, la castración y el cruzamiento en un corto número de granos de cada espiga; pero esto tiene grave inconveniente de que, al impedir que la espiga siga su desarrollo normal, a causa de las mutilaciones que se la hacen, los granos no llegan a una madurez normal, pierden una gran parte de su vitalidad y muchos de ellos resultan estériles.

Monsieur Blaringhem, para obviar esos graves inconvenientes, ha considerado que era necesario operar en espigas enteras, sin ninguna mutilación, bien que ello exigiese una enorme cantidad de paciencia y de trabajo. Operando en esta forma castrando todos los granos uno a uno, sin la más leve mutilación, la espiga conserva toda su pujanza, el grano llega a maduración en circunstancias normales, y se puede estar seguro de su fecundidad o poder germinativo.

A fines de enero pasado, el profesor Blaringhem dió cuenta a la Academia de Ciencias de los resultados que viene obteniendo con su método de hibridación, entre los que se destaca notablemente el que se refiere a la variedad de trigo que es objeto de este trabajo. «Su desenvolvimiento magnífico y sin abonos», dice monsieur Blaringhem en su informe—me ha convencido de que está aún muy lejos de haber alcanzado todas las posibilidades de mejoramiento de los trigos. Con esta nueva variedad ha conseguido que alguno de los granos sembrados den lugar a «cuarenta hijos», que pueden ser otras tantas espigas, en lugar de tres o seis hijos que pueden producir cada grano de los trigos corrientes. Calcúlase lo que la producción podría elevarse, dentro de la misma superficie cultivada, si se llegara a obtener los mismos resultados en sucesivas experiencias y a poder suministrar esta semilla en las debidas proporciones a todos los cultivadores.

La capital importancia que este problema encierra, la importancia que en una intrincada materia tiene bien acridada el autor de estas experiencias y el empleo y la constancia que pone en sus investigaciones, hacen concebir las más halagüeñas esperanzas respecto a los resultados finales. Que el éxito más franco corone los trabajos del ilustre botánico, es cuanto puede ambicionarse para bien de la humanidad.

CEFERINO GONZALEZ.

La voz humana moverá los trenes y los barcos

Londres.—Los periódicos se ocupan extensamente del maravilloso descubrimiento del joven ingeniero M. L. H. Pearson, establecido en Nottingham, el cual ha inventado un aparato extraordinario que abre a la mecánica horizontes desconocidos hasta ahora.

Dicho aparato transforma en ondas aéreas los sonidos de la voz humana y estas ondas tienen un poder enorme.

Gracias a ellas se puede ordenar a un motor eléctrico que funcione, o a una lámpara eléctrica que se encienda y el motor y la lámpara obedecen en el acto.

En la apertura de la Exposición de electricidad de Nottingham, Pearson hizo funcionar su aparato ante todos los invitados.

Provisto de él, dirigióse a uno de los motores eléctricos allí instalados y dijo simplemente.

—En marcha.

Y el motor obedeció.

Luego se aproximó a una lámpara eléctrica de filamento metálico, apagada, y le dijo:

—Enciéndete.

Y la lámpara se encendió instantáneamente.

Los que presenciaron tan impresionante ensayo, se quedaron estupefactos y acaronaron al joven ingeniero, el cual dice que su aparato es susceptible de muchos perfeccionamientos y que en breve realizará nuevas y concluyentes experiencias.

También se ocupa la Prensa inglesa de unos experimentos que han sido hechos en la noche del 9 del actual en la bahía de Heligoland, a bordo de un barco previamente preparado para el caso.

De dicho navío bajó un buzo a una profundidad de treinta metros provisto de una lámpara de gran potencia.

Tenía el encargo de describir y explicar por medio de un microfonos sus impresiones del fondo del mar. Así lo hizo y sus palabras fueron transmitidas por cable a las estaciones emisoras radioteleónicas de Hamburgo, de Bremen y de otras ciudades de la costa alemana. Centenares de miles de radioescuchas oyeron perfectamente las palabras del buzo, quien dijo, entre otras cosas, que los peces huían aterrorizados ante la deslumbradora luz que llevaba; pero que, sin embargo, un gigantesco cangrejo se arrojó sobre él con las pinzas abiertas y le dió un mal rato. El experimento duró más de una hora. También fueron oídas en Berlín las palabras del buzo.

Información regional de mercados

NOTAS.—La falta de precio en los artículos indica que estos no se han cotizado en el mercado.

Las fechas corresponden a las del último mercado.

De la región

Herrera de Pisuegra, 21

Trigo a , centeno 65, cebada a 55, yeros a 65, avena a 57, hios a , patatas a 175.

Entraron 50 cerdos al destete cotizados a 60 y 65 pesetas, 29 cabezas de vacuno y 425 de lanar, rigiendo buenos precios.

Peñaranda de Bracamonte, 21

Trigo a 81, centeno a 57, cebada a 54, avena a , yeros a , patatas a 250, hios a , garbanzos a 60 pesetas.

Santa María de Nieva, 21

Trigo a 81, centeno a 60, cebada a 52, avena a 25, yeros a , patatas a 550.

Valoria La Buena, 21

Trigo a 81, centeno a 60, cebada a 48, avena a 54 yeros a 88, garbanzos a 50, alubias a 45 muelas a 1150, patatas a 300.

Ciudad Rodrigo, 21

Trigo a 81, centeno a 57, cebada a 54, avena a 56 yeros a , garbanzos a 45 pias, alubias a , patatas a 2'5.

Oimedo, 20

Trigo a 80, centeno a 55, cebada a 50, avena a , yeros a , algarrobos a 60 patatas a 500.

Tudela de Duero, 20

Trigo a 80 reales fanega, centeno a 60, cebada a , avena a 58, yeros a , patatas a 000.

Piedrahita, 20

Trigo a 8150 reales fanega, centeno a 60, cebada a 56, avena a 55, algarrobos a , yeros a , patatas a 275.

Simancas, 19

Trigo a 81 reales fanega, centeno a 55, cebada a 80, avena a 56, yeros a 58, lentejas a 17, patatas a 250 arroba.

De la provincia

Covarrubias, 17

Trigo a 80, centeno a 53, cebada a 55, avena a 35 algarrobos a , patatas a , hios a 57.

Lerma, 21

Trigo a , centeno a 55, cebada a 51, avena a 54, yeros a 56; garbanzos a 50, patatas a 200.

Villarcayo, 20

Trigo a 81,50 reales fanega, centeno a 60, cebada a 48, avena a 26, yeros a 60, garbanzos a pias, alubias a 00'00 pesetas, patatas a 2'00.

PABLO BARBERO

Almacén de vinos de todas clases

Depósito en la Alhóndiga, número 54

Almacén, Miranda, número 9



MATTHS. GRUBER Apartado 185, BILBAO

CURIOSIDADES

UN CAMELLO «SENTIMENTAL»

De hoy para adelante habrá que andar con cautela al aplicar a un sujeto cualquiera el afrentoso mote de «camello». Porque el «camello» (uno que se exhibía en el parque de Valencia), ha probado ser un animal de lo más sentimental que cabe, con más fibra y ternura que muchos seres, que debiendo andar a cuatro patas, por miagro divino caminan a solo dos.

Pues, si, señores. En Valencia ha fenecido un camello, consumido de tristeza y agobio por el tedio que le ocasionó la separación de tierno retoño suyo.

Aquellos que por negarlo todo, niegan la sensibilidad de las plantas y de los animales, así sean de la especie de los rucios o solípedos, ya tienen donde aprender y los otros, los que dan señales constantes de perpetua animadversión, tomen ejemplo de ese camello.

ANECDOTAS DE ROSSINI.

Se podría escribir un libro contando las ocurrencias del célebre maestro italiano. Era un perfecto humorista y cuéntase que jamás se le veía preocupado. Solamente se indignaba cuando se le presentaba una comida mal condimentada o que no satisfacía su apetito.

Cuando se estrenó «El Barbero», que fué en la primera noche un verdadero fracaso, acompañado de escándalo, risas y pateo, Rossini se mantenía tranquilo ante su clave y más de una vez mientras arrojaban las protestas, se levantó para aplaudir a los intérpretes; eran las únicas palmadas de la sala.

Terminada la borrascosa representación, los artistas, después de cambiarse sus trajes, se dirigieron a casa de Rossini para rendirle un acto de desagravio, pues suponían que lo encontrarían disgustadísimo. Rossini había trabajado con febril entusiasmo en su partitura y en ella fundaba sus más halagüeñas esperanzas. Por lo tanto, de presumir era que estaría desesperado.

Mas calculese cuál sería la sorpresa de sus amigos, cuando al llegar a casa del músico lo encontraron durmiendo el más placido de los sueños.

En cambio, al día siguiente, armó una escandalera enorme en un restaurant, porque le sirvieron un plato que le pareció mal guisado. Tuvieron que intervenir

los amigos, pues no había manera de calmarle.

Casi siempre escribía en la cama; un día se le cayó del lecho una romanza que estaba bocetando y, como su brazo no la alcanzara, cogió una hoja de papel pautado y principió de nuevo. Comprobados después los dos papeles, víose que eran completamente distintas las melodías.

Un crítico amigo suyo le hizo observar que en sus obras se oían frases que pertenecían a Mozart, como en la «cavatina» de «El Barbero», por ejemplo.

—Bien; no importa—contestó Rossini.—En una producción tan rica como la de Mozart, un pequeño robo no le hace daño alguno.

Era gran admirador de Beethoven; pero en cambio no podía sufrir a Wagner.

Le calificaba de loco y falto de inspiración y vertía sobre él sus mayores ironías.

Con el mismo crítico aludido había sostenido algunas serias polémicas discutiendo a Wagner y una vez encontró a Rossini sentado al piano con la partitura de «Tanhauser» en el atril, puesta al revés.

—Pero ¿qué hacéis, maestro?—le preguntó.

—Muy sencillo; como leyéndola como se lee la música no entiendo nada, voy a ver si lo logro invirtiendo la partitura.

—Pero, maestro, ¿por Dios!, no seas exagerado.

—Nada de exageraciones; este alemán acabará con los músicos y les volverá álocos a ustedes.

Como hemos dicho, Rossini era un gastrónomo de primera y, como se le conocía su debilidad eran muchas las familias que para gozar de su compañía le ofrecían opíparas comidas; así tenían la seguridad de que asistiría.

Cuando estuvo en Londres, los ingleses se volvían locos por él. Una vez invitó un lord. Tenía que asistir al ágape un príncipe ruso y dos embajadores.

Rossini no faltó, siendo el primero en presentarse, mas al cabo de media hora el lord con un billete en la mano, se dirigió a Rossini diciéndole:

—Oh, maestro, que desventurado! El príncipe y los embajadores no pueden acompañarnos. Supongo que no os disgustaréis y podremos aplazar la fiesta para otro día.

—¿Apazar? No, mi querido lord. Vámonos a la mesa; yo comeré épo rios cuatro.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Vapores que prestarán servicio en el mes de noviembre

Linea de Cuba-Méjico.—El vapor «Antonio XIII» capitán don Agustín Gibernau, saldrá de Santander el 19 y de la Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16, de Habana el 20 de cada mes para Coruña, Gón y San and.

Linea de New-York, Cuba y Méjico.—El vapor «F. de Satriestegui», capitán don Antonio Vives Ortiz, saldrá de Barcelona el 25 y de Cádiz el 30, para New-York, Habana y Veracruz.

Linea de Buenos Aires.—El vapor «Reina Victoria Eugenia», capitán don Amadeo Rodríguez, saldrá de Barcelona el 4, y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Puerto Rico, Cuba, Venezuela, Colombia y Pacifico.—El vapor «Manuel Calvo», capitán don Juan Vich saldrá de Barcelona el 10 y de Cádiz el 15, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, La Guayra, Puerto Cabello, Cuba, Sabanailla, Colón y por el canal de Panamá para Guayaquil, Callao, Mollendo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaiso.

Linea de Fernando Poo.—El vapor «Monterreal», capitán don Francisco Arijá, saldrá de Barcelona el 15, y de Cádiz el 20, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa oriental de África.

Viajes extraordinarios.—Días 3, de Barcelona; 4, de Valencia; 6, de Málaga, y 8 de Cádiz, directo para Puerto Rico y New-York saldrá el vapor «Reina María Cristina», capitán don Santiago Oyarralde.

Notas importantes.—Rebejas a familias y en pasajes de ida y vuelta. Precios convencionales por camarotes especiales. Los vapores tienen instalada la telegrafía sin hilos y aparatos para señales submarinas, los más modernos de los más modernos a voluntad, tanto para la seguridad de los viajeros como para su confort y agrado. Todos los vapores tienen médico y capelán.

Las comedidas y trato de qué disfruta el pasaje de tercera, se mantiene a la altura tradicional de la Compañía.

Rebejas en los fletes de exportación. La Compañía hace rebejas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de comunicaciones marítimas.

Advertisement for 'Elixir CALLOL' featuring a bottle illustration and text: 'Amigo DÉBIL', 'Fortalece pronto DE GUSTO AGRADABLE', 'Todos los Médicos lo conocen prácticamente, lo recetan y lo toman.', 'En el año 1897 fué presentado a la Real Academia de Medicina que lo aprobó y recomendó a las personas débiles. Cómprolo hoy mismo', 'NUTRE RÁPIDAMENTE EL SISTEMA NERVIOSO MUSCULAR DIGESTIVO Y ÓRGO', 'SÓLO VALE 5 PTAS.'.

Advertisement for 'Bocoyes y bordelesas' with text: 'Grandes existencias de bocoyes de roble americano y castaño, nuevos y envinados, bordelesas, medios bocoyes y barriles de todos los tamaños para la próxima vendimia se liquidan en la acreditada tonelería de Viuda de Eustaquio Elgezabal.—Haro (Rioja)', 'No comprar sin antes consultar o visitar esta casa'.

Advertisement for 'Lloyd-Norte Alemán-Bremen' with text: 'Servicio regular de vapores correo rápidos entre España y Sud América. Directamente para Lisboa, Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Villagarcía y 7 de octubre, los rápidos vapores correo alemanes de gran porte: 8 de octubre, vapor «Weser», Pesetas 587'95. 22 de octubre, vapor «Madrid», Pesetas 587'95. 28 de octubre, vapor «Sierra Ventana», Pesetas 632'50. 12 de noviembre, vapor «Werra», Pesetas 587'95. 18 de noviembre, vapor «Sierra Morana», Pesetas 632'95. 3 de diciembre, vapor «Koenig», Pesetas 567'95. 20 de diciembre, vapor «Sierra Córdoba», Pesetas 632'95'.

Advertisement for 'LINEA DE CUBA' with text: 'Directamente para la Habana, saldrán de este puerto el magnífico vapor correo de gran porte, 23 de octubre, CREFELD, Pesetas 539'50. Admitiendo pasajeros de cámara y tercera clase. Precio del pasaje en cámara, 1.200 pesetas y en tercera, 539'50. Todos los pasajeros de tercera clase tienen a su disposición un amplio salón de comedor, fumadero y sala de conversación. Las comidas son también abundantes y muy variadas siendo servidas por camareros entor mudos. Para más detalles informa el agente general de la Compañía en España'.

Advertisement for 'LUIS G. REBORDO ISLA' with text: 'VIGO: García Olloqui, 2.—Villagarcía: Marina, 14.'

Advertisement for 'Nitrato de Sosa de Chile' with text: '¡Bonad con NITRATO DE SOSA DE CHILE y obtendrás un beneficio mínimo de 100 pesetas por cada 100 kilogramos de nitrato empleado. Numerosas experiencias practicadas por Granjas oficiales, agricultores, Sindicatos y otras entidades agrícolas lo atestiguan. Todas las casas que se dedican a la venta de abonos químicos o minerales, expenden NITRATO DE SOSA DE CHILE. En la Delegación del Comité del Nitrato de Sosa de Chile, Barquillo 21, Madrid, se resuelven gratuitamente las consultas relativas a la aplicación de este abono, que se hagan por carta o verbalmente, y se envían folletos que tratan de la fertilización de los diversos cultivos que pueden interesar al agricultor español.'

NOVEDAD!

LA ZURCIDORA MECANICA

Con este aparato hasta un NIÑO puede rápidamente, y sin igual perfección, ZURCIR y REMENDAR medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de seda, algodón, lana o hilo.

No debe faltar en ninguna familia

Funciona sola, sin ayuda de máquina auxiliar.

Se remite libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS por Giro Postal. No hay catálogos.

Patent Magic Weaver Ariban, 226.—Barcelona

CajaCentral de Ahorros y Préstamos

DE LA

Federación Burgalesa de Sindicatos Agrícolas Católicos

Imposiciones a plazo de un año

4'50 por 100

Préstamos a Sindicatos Agrícolas Católicos para compra de fincas, abonos, semillas, maquinaria, ganadería, etc., al

5'50 por 100

Advertisement for 'SOLUCIÓN BENEDICTO DE OROGENOSFATO DE CALCÓN CREOSOTAL' with text: 'EFICAZ CONTRA LA VULNERACIÓN Y LA TUBERCULOSIS EN LOS PULMONES. RESOLVE LAS ENFERMEDADES DE LOS RIÑONES Y DE LA VEJIGA. ÚTIL EN LA DIARREA Y EN LA GASTROENTERITIS. Píldoras en Farmacias y en la bot. 13, Madrid.'

Advertisement for 'PEPTONA ORTEGA' with text: 'Es el mejor tónico y nutritivo para convalescentes y personas débiles. Recomendado contra la inanición, malas digestiones, anemia, etc., y para el agotamiento. Píldoras en Farmacias y en la bot. 13, Madrid.'

Advertisement for 'DIGESTÓNICO' featuring a man's face and text: 'No alimenta lo que se come sino lo que se digiere', 'No hay estómago que digiera mal, si se le ayuda con una cucharada de DIGESTÓNICO', 'Venta en farmacias'.